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宣教實踐宣教實踐宣教實踐宣教實踐 

 

 

德國從事宣教前的預備德國從事宣教前的預備德國從事宣教前的預備德國從事宣教前的預備 

 

蔡定邦蔡定邦蔡定邦蔡定邦 

環球宣愛協會國際同工、德華福音會宣教士(前任香港信義神學院舊約教授) 

 

 

 

 

I. 引言引言引言引言 

溫以諾教授邀請我寫一篇文章介紹我們這邊的宣教事工，之前我寫了三篇刊登在

《時代論壇》「情牽一線」專欄的短文，分別是： 

● 〈德國的中國留學生〉   （1333期；17/03/2013） 

● 〈德國華人查經班〉        （1550期；21/05/2017） 

● 〈德國華人基督徒營會〉（1558期；07/09/2017） 

 

第一篇是筆者於 2013 年安息年期間，看見德國的中國留學生事工異象，之後我們申請
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差會，並於 2016 年年底出發到德國漢堡；其後在德國參與華人查經班和營會的服侍，

補寫了後面兩篇文章。筆者在這裡不打算重複，而是想分享一下上帝如何為我們一家

預備這條宣教的道路。 

 

先簡單介紹我們的背景。筆者早前在香港兩家神學院擔任老師十四年，主要教授

舊約聖經，再之前是一家聖經機構的聖經翻譯員；太太在港島區一所小學任職社工。

我們有三名兒女，一家五口在香港生活大致愜意，現在卻來到德國宣教。：夫婦二人

是環球宣愛協會的國際同工，我是德華福音會的宣教士，三名兒女分別在德國不同城

市讀書，要用德文上課，生活上有翻天覆地的改變，挑戰也較從前大。許多人心裡會

問：為甚麼？這篇文章便是要回答這個問題。(編者按：作者全家照見文末) 

 

II. 大專時代大專時代大專時代大專時代 

筆者現在負責德國的中國留學生事工，他們以理工科為主。我中學預科前信主，

1980 年入讀香港中文大學生物系，第二年轉到生物化學系，故我也是讀理科出身的大

學生。四年的大學生活，其中兩年是與團契的弟兄姊妹在大學旁的村屋合租單位，實

踐「和睦同居」的聖經真理。那時香港大專界經歷火紅的年代，流行「認中關社」，

同學圍在大學宿舍的電視室觀看四人幫受審，又雀躍地期待鄧小平復辟，胡耀邦、趙

紫陽上台；另一方面，當時考大學不容易，貴為天之驕子的大學生，被認為對社會大

小事務肩負責無旁貸的使命，故我也積極參與中大團契。那時團契講員流行以半節經

文勉勵我們：「焉知你得了王后的位分不是為現今的機會嗎？」（以斯帖記四章 14 節

下）回想起來，實在很難搞清楚「現今的機會」的具體內涵；但當時我們就是這樣得

著激勵，要努力為上帝做點事情。 

 

III. 蒙召讀神學並實習蒙召讀神學並實習蒙召讀神學並實習蒙召讀神學並實習 

大學畢業後當了一段時間代課老師，後來在一間基督教中學任教，那時開始談戀

愛，和女朋友即後來的太太分享日後奉獻心志。畢業後三年，我到中國神學研究院

（中神）進修一年全時間的基督教研究文憑，期間清楚蒙召，轉讀道學碩士，並在升

二年班的暑假結婚，搬進學院的宿舍。除了開始在母會實習，期後的實習都選擇基督

教機構，其一是暑假全時間在香港基督徒學生福音團契（FES），之後第三年在世界

華人福音事工聯絡中心（華福）。選第一項實習是因為昔日中大團契和 FES 關係密
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切，其中也逐漸發展對聖經研究的興趣；第二項是因著對文字工作的負擔（從小喜愛

閱讀，認定文字工作是可能的方向），於是考慮到華福的出版部。到中神畢業後，便

順理成章留在華福事奉，想不到從中接觸普世宣教，尤其是向華人傳福音的異象，為

我日後宣教埋下種子。論到我對宣教進一步的認識和負擔，則要從我們往外國升學說

起。 

 

IV. 比利時進修比利時進修比利時進修比利時進修 

1991 年 8 月 17 日，在華福事奉滿一年，我和結婚快三年的太太翠珍遠赴比利時魯

汶天主教大學（Katholieke Universiteit Leuven）進修。魯汶是離布魯塞爾東面 30 公里

的大學城，其中的天主教大學創立於 1425 年，是比利時最古老的大學之一。我修讀神

學院的文學碩士，翠珍則讀哲學院的學士課程。選擇魯汶進修的原因有三：第一，那

裡學費極之便宜，記得我們第一年的學費是 17,000 比郎，折合約港幣 4,000 元，到第

二年連這筆費用也獲豁免；那時我和翠珍畢業後工作時間不多，只預備了一年的生活

費。第二，我們可以全程用英語修讀，省卻學習外語的工夫。最後，我姐姐和姐夫，

另外三個弟弟都在布魯塞爾的餐館工作。知道在外國升學一般時間很長，實在沒有太

多積蓄，外語能力有限，加上有家人照應，比利時的魯汶是我們的不二之選。只是做

夢也沒有想到我們在那裡總共留了十年，並為那裡華人有不同程度的服侍，最後一家

還得到比利時國籍。 

魯汶大學的神學系由於歷史悠久，對學生要求頗高。即使在中神已獲得道學碩

士，我仍要補修很多科，尤其是哲學的科目。第一年要修讀一年制的文學碩士，第二

到三年讀兩年制的神學碩士，成績理想才能進神學博士。在博士班第一年快結束時大

女兒出生，兩年多後再添一名兒子，期間一家四口先後得病或住醫院，論文寫作到中

段遇到不少困難。而我神學碩士的論文是研究約伯記，博士論文轉到以賽亞書，以上

種種增加我修讀的時間。 

 

V. 建立華人教會建立華人教會建立華人教會建立華人教會 

在比利時進修期間，開始時參加由荷蘭人建立的國際英文教會，但礙於文化差異

而淡出。幾個月後我們搬進大學宿舍，一對台灣夫婦邀請我們到每星期在宿舍舉行的

華人查經班分享聖經。隨著參加人數越來越多，加上新同學中有位香港來的牧師，我

們便興起建立教會的念頭。經過重重波折，一群來自台灣、香港和中國大陸的基督徒
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於 1995 年初成立魯汶華人教會，在宿舍的禮堂舉行每週崇拜，並聘請一位神學生任實

習傳道。可惜隨著學生陸續畢業，教會的事奉和參加人數驟跌，每週聚會無以為繼，

於是我們決定在教會成立一年多後返回查經班的形式。回顧這個看似失敗的經歷，我

們卻看見上帝的作為，學會一切要按部就班，尋求聖靈的帶領，得到會眾的一致認同

才作出任何重大決定，並認識到一群很要好的弟兄姊妹。在這十年留學比利時的期

間，我們不少時間都在帶領查經，接待新朋友，尤其是剛抵埗的同學，不論來自香

港，台灣或中國內地；我們昔日也曾經歷學生初到異地的彷徨，明白他們的苦況。教

會成了一個見證，向有需要人士提供協助，並進一步向他們宣講真理。 

 

VI. 認識餐館華人認識餐館華人認識餐館華人認識餐館華人 

除學生外，由於開始幾年布魯塞爾有家人的緣故，我們也接觸不少當地的華人，

當中大多數在唐餐館工作。他們克勤克儉，工作非常辛勞；當中有家庭問題（有不少

異族婚姻），夫妻離異，子女無人照顧。由於工作沉悶，生活圈子狹窄，賭博成了歐

洲華人一個非常嚴重的問題，不少因而導致家破人亡。和那裡許多香港人一樣，我們

家人開始時是替人打工，後來出來自立門戶；但因為布魯塞爾的唐餐館競爭劇烈，加

上稅項沉重，在那裡經營餐館基本上收支打和已經不錯，遑論賺錢，更不要說一旦請

黑工而被政府捉拿，罰款是天文數字。姐姐一家和三名弟弟最後終於熬不住而要回流

香港，反而我們在比利時逗留最久。 

 

VII. 申請比利時國籍申請比利時國籍申請比利時國籍申請比利時國籍 

距離我博士論文完成大約半年時間，我們要回港替女兒報考幼稚園高班，以便她

能順利入讀心儀的小學。和翠珍相熟的一位台灣太太，特意打電話來要我們為兩名孩

子申請入籍比利時，讓他們長大後多個選擇。那時我和論文搏鬥得天昏地暗，翠珍也

沒有把這件事告訴我，獨自一邊推著嬰兒車，另外拖著女兒到魯汶市政廳查詢入籍事

宜，詢問處的職員回答說我們還差少許才滿十年，不夠資格申請；正打算離開之際，

後面一位較高級的官員聽到她們交談而衝出來說：其實你們不用替孩子申請，大人申

請便可。翠珍一臉狐疑，我們只是學生，沒有交稅，不會法文荷蘭文等官方語言（姐

夫兩次申請入籍便是因為法文試不合格而告吹），怎有資格申請？官員說可以，並提

出快慢兩個方法，快的只需多一份文件；我們便在回港前辦妥文件並遞交申請，又把

回郵地址報在宿舍一個台灣鄰居，也沒抱著甚麼希望。回港後不久，鄰居告訴我們收
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到一封荷蘭文信，經翻譯後才知道我們申請獲批了。這件幾乎不可能的事隨即傳遍了

比利時的華人社區，幾個相熟的家庭知道後也隨即入紙申請。我們回港後一直沒有把

這件事放在心上，只是想到日後出外旅遊時可以多一本較方便的護照。直至後來我們

有宣教這個計劃，才知道上帝一早已為我們預備，祂讓我們一家在比利時十年有很多

經歷，學會如何與來自不同地區的華人相處，從中鍛煉不同技巧；也給我們日後回到

歐洲一個身份，方便在這裡的宣教工作。 

 

VIII. 德國留學生事工德國留學生事工德國留學生事工德國留學生事工 

2013 年 1 月底，我在荷蘭經過四個月的安息年，要回香港和家人過農曆新年。由

於要經德國法蘭克福返港，我取道漢堡探訪那裡華人教會的吳牧師和師母，他們是我

大學時期的師兄師姐；那次師母剛回港探親，只有牧師接待我，這次的經歷讓我留下

深刻的印象。吳牧師帶我參觀附近兩個大學城的查經班，並介紹他們福音工作模式，

藉免費借閱中文圖書及在校園派單張來接觸華人，和他們查考聖經，並帶領他們信

主，在教會進行栽培，最後一起事奉（詳情可參閱上述《時代論壇》文章〈德國的中

國留學生〉）。2015 年 7 月底至 8 月中，我應吳牧師邀請前往德國幾個城市的華人教

會和團契負責講道及主領聖經講座，又參加他們於德國中部一個同工訓練營，認識當

中的同工和信徒領袖，讓我進一步確定這個事奉的方向。 

 

IX. 結語結語結語結語 

我和太太獲專門的宣教訓練不多，這是我們的限制，為要我們學習謙卑。上帝早

於三十年前藉筆者在華福事奉，播下向普世華人宣教的種子；而在海外留學時給我扎

實的聖經研究訓練，又讓我們認識帶領查經的重要。上帝給我們一家平凡而又不平凡

的經歷，從前不明白為何修讀一個博士學位要那麼久，現在回頭看，我們終於明白祂

的美意。願榮耀頌讚歸於那位創始成終的父神，又願我們繼續行在祂的旨意當中。 

 

 

 

蔡定邦博士 

環球宣愛協會國際同工、德華福音會宣教士(前任香港信義神學院舊約教授) 



6 

 

在港從事神學教育多年的蔡定邦博士的蔡定邦博士的蔡定邦博士的蔡定邦博士，，，， 因回應宣教召命因回應宣教召命因回應宣教召命因回應宣教召命，，，，雖已年紀不輕雖已年紀不輕雖已年紀不輕雖已年紀不輕，，，，卻舉家前卻舉家前卻舉家前卻舉家前

往歐洲往歐洲往歐洲往歐洲，，，，他以他以他以他以「德國從事宣教前的預備德國從事宣教前的預備德國從事宣教前的預備德國從事宣教前的預備」為題，是能啟發後輩的個人見證及宣教佳

作。 
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